

Discurso del director del DANE, Jorge Bustamante, en el acto de entrega de certificaciones de calidad a las operaciones estadísticas.

El DANE como entidad responsable de la instrumentación del Sistema Estadístico Nacional, debe llevar a cabo una labor institucional, técnica, metodológica y presupuestal a la vanguardia de los procesos estadísticos a nivel mundial.

Es el deber de los países en vía de desarrollo hacer una buena planeación, en la que la estadística ocupa un lugar fundamental. Efectivamente, unas buenas bases de información estadística son esenciales para saber de qué estamos hablando, cuánto vale, cual es la cobertura, cual es el alcance y las políticas que deben ser implementadas.

La estandarización y certificación de los procesos estadísticos, corresponden un deber en la puesta a disposición de la información básica del país, lo cual incluye a sus entidades públicas y privadas. El desafío para que Colombia tenga un Sistema Estadístico Nacional (SEN), tiene un punto de partida en la Ley 4178 la cual faculta al DANE para su coordinación y planeación.

En el mundo, el Banco Mundial, el FMI, Eurostat, Paris 21, la CEPAL, el Consejo Económico para el África, el Consejo Económico para el Asia, las Naciones Unidas y la CAN, están implementando mecanismos para armonizar su producción estadística como requisito imprescindible para hacerse presente en la comunidad internacional.

Ustedes bien conocen que en este momento 6 o 7 países europeos están con problemas por el manejo de estadísticas; Grecia no dijo la verdad con respecto a sus estadísticas y tiene un problema considerable, en el ajuste económico va a tener que entregar las empresas del Estado y privatizarlas para poder pagar las deudas y sobrecostos que eso ha traído.

En Irlanda, no dieron información verdadera, están cuestionados desde el punto de vista de las buenas prácticas Estadísticas.

Parmalat anunció una quiebra aparente, fue un desfaldo de 13.000 millones de euros es decir, las buenas prácticas estadísticas no son solo para el sector público sino también para el sector privado, porque si esos países tienen unas buenas estadísticas cuentan con credibilidad en la comunidad internacional y por lo tanto tienen acceso a créditos.

Igualmente están de por medio los casos de Enron la séptima compañía más grande del mundo, la cual tenía malos manejos de información estadística y se

declaró en quiebra y, Lehman Brothers, una compañía de 200 años de historia en Estados Unidos la cual también quebró.

El FMI realizó un estudio para ver que había pasado con la burbuja especulativa del 2008, el informe evidenció que Estado Unidos no había entregado información en los últimos 8 años, el problema es que el FMI no exigió información y por lo tanto no produjo ningún tipo de indicadores como alerta temprana; la repercusión que esta situación norteamericana tuvo en el mundo fue enorme. Esto fue evidenciado en la conferencia estadística mundial, donde las entidades multilaterales tienen la obligación de exigirles a los países de entregar esa información, por un convenio firmado de obligatoriedad.

Entonces básicamente lo que está de por medio y está en la agenda internacional, es tener una buena información institucional, desde el punto de vista financiero, contable, indicadores de desempeño, etc. y por supuesto toda la información de resultados de operación.

El desafío que tiene el gobierno -ahora- es que tengamos conciencia de la importancia que tiene –efectivamente- un Sistema Estadístico Nacional, que podamos presentar a Colombia.

El Presidente Santos hizo una solicitud formal para que Colombia entre a la OECD; a Chile le tomó 4 años producir estadísticas para ser socio de esta organización, México aceptaron su ingreso pero tenía que cumplir con unos requisitos estadísticos; por lo tanto es necesario una planeación para que la producción estadística colombiana, sea desarrollada con los más altos estándares y posea un código buenas prácticas.

El proyecto de Aseguramiento de la Calidad estadística ha sido diseñado para proporcionar a las entidades responsables de la información estadística, un mecanismo de evaluación que consolide la confianza entre los usuarios y la opinión pública en general, asegurando transparencia en las diferentes operaciones.

Teniendo en cuenta los aspectos que definen las dimensiones de: Pertinencia, Exactitud, Puntualidad, Accesibilidad, Interpretabilidad y coherencia, esenciales para la evaluación de la calidad de las estadísticas oficiales, y en concordancia con los requerimientos de los organismos internacionales que regulan la actividad estadística, como la Oficina de estadística de Naciones Unidas – ONU y la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico - OCDE. El DANE ha construido los requisitos de calidad para la producción estadística oficial colombiana, para los Censos, Encuestas y Registros administrativos, evaluando y certificando el entorno, proceso y base de datos de las operaciones estadísticas.

Desde el 2006 se ha desarrollado el proceso de certificación de diferentes operaciones estadísticas de los sectores: medio ambiente, transporte, construcción, industria, comercio y servicios.

El proceso de evaluación es realizado por una Comisión de Expertos Independientes, integrada por profesionales vinculados a la academia y de larga trayectoria en la temática de las operaciones estadísticas objeto de evaluación, del cual se obtuvo un concepto favorable para certificar la calidad de operaciones estadísticas de importantes entidades como las que hoy nos acompañan: Banco de la República, Profamilia, Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, Instituto Nacional de Salud, Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario, Fiscalía General de la Nación, Ministerio de Minas y Energía, Federación Nacional de Arroceros, Departamento Administrativo nacional de Estadística – DANE-, Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, Federación Nacional de Cafeteros y Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios; a quienes felicitamos por la certificación obtenida y por ser parte del sistema estadístico nacional con la calidad y los estándares necesarios para tomar decisiones.

Adicionalmente, para la consulta dinámica de las variables claves de las operaciones estadísticas certificadas, se ha dispuesto de una herramienta virtual, como lo es el portal Colombiestad, www.colombiestad.gov.co, la cual puede ser consultada, por académicos, investigadores, estudiantes y los usuarios en general.

Así mismo, invitamos a todas las entidades productoras de información estadística a integrarse a nuestro proyecto de Aseguramiento de la Calidad estadística.

Muchas gracias.

Jorge Bustamante R.

Director